

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
Calle de San Mateo, 11, esquina  
Teléfono 140  
PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN  
Anual... 125 ptas. al mes  
Semestral (Unión Postal)... 750

## PARA LOS INVÁLIDOS DEL TRABAJO

En 1900 murió en Colonia el dueño de una importante fábrica de muebles. Con destino á la creación, en las afueras de la ciudad, de un asilo con jardines para refugio de los inválidos del trabajo, de los obreros que al llegar á una edad avanzada, después de una existencia de honrada labor, se hallan sin recursos, legó á la ciudad un capital de 400.000 marcos. Tratábase, pues, de la formación de un gran establecimiento con ese aspecto inevitable de reglamentación casi militar, tan antipática á los desvalidos, sobre todo si han sido obreros. En efecto, es un hecho la repugnancia del obrero, aun del más desamparado, á ser recluido en uno de estos asilos, particularmente si la caridad y el sacrificio han sido expulsados de tales establecimientos benéficos por el laicismo y espíritu sectario. Con todo, es cierto que aun los mejor montados y servidos tienen, á los ojos de los obreros pobres, un aspecto antipático. El obrero no tiene inconveniente en sujetarse á la disciplina más severa, dentro de la fábrica, dentro del taller; pero en su vida privada es celoso en alto grado de su libertad. Este modo de sentir, que entre nosotros puede advertir cualquier que estudie la psicología popular, existe también en el mismo grado en el pueblo alemán. Teniéndolo, pues, en cuenta, los consejeros de la ciudad de Colonia, encargados de la administración del legado en cuestión, puestos de acuerdo con los herederos del fundador, ó sea con la casa Palenberg, decidieron renunciar al gran asilo con aires de cuartel, y construir, en lugar suyo, una serie de casitas; una para cada familia, con su pequeño jardín, pero reunidas todas dentro del recinto de una colonia. Adquirióse, pues, un terreno á unos 4 kilómetros al N. de la ciudad rhenana de una extensión de 90.000 metros cuadrados, donde se han alzado 30 habitaciones. Unas están aisladas, otras se hallan reunidas en grupos de dos ó tres, bajo un mismo techo. Su cabida tampoco es igual: las hay con tres cuartos solo, para un matrimonio sin hijos ni ascendientes; otras, por el contrario, ofrecen cabida suficiente para familias más numerosas. Toda casa tiene su sitio para tomar el aire, en forma de tribuna, balcón grande ó baranda, independiente de la vecindad; y ya delante, ya detrás, no falta á ninguna un pequeño jardín ó huerta, sombreada en parte por algunos árboles frutales. Aparte de esto, hay un edificio central para el uso común de todos los habitantes de la colonia: asilo: consta de dos pisos, está situado en el ángulo sud-este de la plaza central, y domina con su arquitectura todo el conjunto. Tiene una salita en la planta baja, adornada con reproducciones de cuadros antiguos del Museo de Colonia; no falta un cuarto de lectura con su librería correspondiente, y demás, hay cuartos de aseo separados para mujeres y hombres, baño con agua fría y caliente. El coste juega en estas materias un papel decisivo. Hablemos, pues, también de ello. El ideal es el combinar la economía con la duración, lo cual se hace más difícil cuando, como en el caso actual, se trata de proporcionar el bienestar, de embellecer en algún modo el caso de la vida á trabajadores, no de las capas más ínfimas, sino relativamente diestros y de cierta categoría de cultura. Ante todo se ha procedido á la construcción de 14 hogares, de los 30 planeados; el resto se deja para el año próximo. La adquisición del terreno y la construcción de estas 14 casitas ha costado 192.000 marcos. La casa más barata—con tres habitaciones principales—es de un coste de 4.800 marcos; la casa central, de 25.000.

## LOS TERREMOTOS EN ITALIA

Veintidós mil cadáveres.—Epidemias de la destrucción de Messina.—Fiebre de despojos.—La lucha por la vida.

Hasta el día de ayer, el número de cadáveres recogidos en diferentes localidades de Sicilia y Calabria se elevaba, según los datos oficiales, á 22.000. Hay que advertir que hasta ahora no se ha removido sino una vigésima parte de los escombros.

Entre los innumerables episodios de que da cuenta la Prensa italiana, ocupándose de la catástrofe, he aquí algunos, verdaderamente conmovedores:

Tres religiosos de un convento de Reggio se hallaban orando en el momento de ocurrir el terremoto. Comprendiendo que corrían gravísimo peligro, cogieron inmediatamente los crucifijos, invocando á Jesús, para que los salvara, y al derribarse el piso en aquel instante, los Hermanos cayeron de pie desde una altura de doce metros, y quedaron indemnes. Atribuyen el milagro á la protección divina. Muchas mujeres perecieron por no salvarse desnudas. La condesa de Franzoni, en Reggio, que había quedado ileso al hundirse su palacio, pudo huir cuando aún no era completa la ruina del edificio. Sin embargo, prefirió morir aplastada, á salir á la calle en ropas de dormir. Sesenta y tantas señoritas de un Colegio se salvaron arrojándose á la calle envueltas en los cojines de sus camas. Once que no se atrevieron á lanzarse al espacio, perecieron al derrumbarse el edificio. Entre los escombros de las casas hundidas en Messina y Reggio van apareciendo al golpe de la piqueta innumerables cabezas, piernas y brazos desprendidos de los troncos. Dice el Popolo Romano que entre los supervivientes hay muchísimos enfermos de bronquitis y pulmonía, á consecuencia de las horas que pasaron en la calle completamente desnudos y recién salidos del lecho. En todas las poblaciones arruinadas se ha emprendido encarnizadamente la caza de perros y gatos, porque están hambrientos y destrozan los cadáveres. A consecuencia de las nuevas oscilaciones sísmicas en Messina, ha vuelto á estallar el pánico entre los escasos habitantes de la ciudad. Estos sólo se preocupan de huir lejos de aquel fúnebre amontonamiento de cadáveres y escombros. Cada vez que un tren va á marchar, asáltanle las gentes. Hay quien se abre paso cuchillo en mano, y ya ha habido sangrientas luchas. Mientras tanto, centenares de heridos, amontonados en la sala de equipajes, esperan, temblando de frío y de dolor, el momento de partir. El hambre también da ocasión á nuevos horrores. Por un pedazo de pan, un bote de conservas ó un puñado de trigo, hay riñas feroces. Es de notar que, algunos hambrientos de los que luchan por un poco de comida, eran hace ocho días ricos. Realmente, aunque las medidas adoptadas son acertadísimas y llueven los socorros, todo es insuficiente para tan inmensa calamidad.

## NASSI Y SUS 300 VOLUNTARIOS.—Las damas napolitanas.

Ha salido para Messina el célebre exministro de Hacienda Sr. Nassi, al frente de 300 voluntarios, reclutados personalmente. Marchan á la ciudad devastada á prestar cuantos auxilios se hagan necesarios. Los expedicionarios llevan consigo material sanitario, ropas y víveres. Al dirigirse á la estación fueron objeto de calurosas ovaciones. —Las damas de la aristocracia napolitana han celebrado una reunión, para acordar la forma en que han de contribuir al alivio de la desgracia que pesa sobre las regiones de Sicilia y Calabria.

## La Cruz Roja española

En las oficinas centrales de la Cruz Roja española, Plaza del Progreso, núm. 1, principal derecha, se reciben toda clase de donativos para las víctimas de los terremotos de Calabria. Como en la prontitud del envío esta su mayor eficacia, se ruega á las almas generosas y caritativas acudir sin demora con su óbolo, grande ó pequeño, pero siempre agradecido, y estén seguros de que la Cruz Roja italiana, que tan admirables servicios presta en el lugar de la catástrofe, distribuirá con abnegada solicitud los socorros con que se favorezca á nuestros hermanos.

## La caridad francesa

Dice un telegrama de París que la Unión de mujeres francesas envió ayer á Italia varias enfermeras y 3.000 kilos de ropas, curas antisépticas, conservas y otras clases de socorros. Las enfermeras irán á Calabria y luego á Messina. La administración del Canal de Suez ha dado 25.000 francos para las víctimas de los terremotos. Igual ha hecho el Crédito Lyonés, la Sociedad general, y el Banco de París y de los Países Bajos. El total de las suscripciones francesas asciende ya á 600.000 francos.

## Función benéfica en el Español

Se está organizando en el teatro Español una función para arbitrar recursos. Probablemente tomarán parte en la función las compañías del Español, Comedia y Lara; el eminente Titta Rufo y la notable tiple Lucrecia Arana. La función se verificará después de Reyes.

## La catedral de Messina.—Los trabajos de salvamento.

Messina 2.—La catedral está destruida por completo, quedando debajo de los escombros el célebre tesoro de la Madonna della Lettera, cuyo valor se calcula en varios millones de liras. Custodian las ruinas numerosos soldados, para impedir se acerque la gente maleante. Prosiguen los trabajos de salvamento. Aumenta el hedor que despiden los escombros, por activar la lluvia torrencial, que cae sin cesar, la descomposición de los cadáveres. Así es que se ha pedido con urgencia el envío de gran cantidad de desinfectantes y antisépticos.

## Pánico en un Hospital.—La Reina Elena, contusa.

Messina 2.—El temblor de tierra que se produjo el día 2 originó gran pánico en el Hospital, emprendiendo cuantos heridos y enfermos tuvieron fuerzas para ello desordenada carrera hacia las salidas. La Reina Elena, que se hallaba en una de las salas, quiso contenerlos; pero no pudo lograrlo, resultando con ligeras contusiones en el pecho, causadas por los empujones de los que huían.

## LA ITALIA PINTORESCA

## De Nápoles á Reggio

La catástrofe que acaba de llevar el luto á Italia evoca el recuerdo de hermosas regiones que son encanto del viajero. Para el turista, el trayecto de Nápoles á Reggio, por el ferrocarril de la costa, constituye una de las más hermosas jornadas en su visita al país ideal del arte y de la belleza.

Los 473 kilómetros de vía férrea que separan Nápoles de la capital calabresa, se suelen recorrer de día; de este modo la vista del viajero se recrea en aquel escenario, siempre bello y constantemente variado. El tren recorre la costa, bañándose casi á veces en las aguas del mar, cruzando otras elevadas viaductos, tendidos sobre agrias torrenteras, ó sumiéndose en largos túneles que atraviesan las abruptas montañas, que desviándose de los Apeninos napolitanos, ó de la cordillera calabresa, descienden hasta el mar. La campiña, en estos lugares, es luminosa y plácida: naranjos, olivos é higueras elevanse sobre la tierra enrojecida con penachos de verdura, mientras las plantas de cactus, formando setos vivos, separan las propiedades, al modo que se usa en las provincias andaluzas. Junto al mar, numerosos pueblecillos de pescadores; más adentro, pastores con la indumentaria característica, aun no sustituida por los antiarísticos trajes modernos, los sombreros calabreses con la pluma, la blanca camisa de lino, el chaleco ó el jubón de colores vivos y las abarcas de cuero de vaca, sujetas á la pierna con las entrelazadas correchuelas. País pintoresco, es también la Calabria, país de leyenda, de aventuras, de bandidos novelescos, que ejercen la justicia distributiva, tomando lo del rico para socorrer al pobre, y que rezan ante la Madonna mientras acarician el puñal. En sus agrestes montañas han inspirado sus cuadros ó sus retratos, llenos de color, Salvatore Rosa, Dumas y tantos otros. No pocos ingleses adinerados internaronse por la Calabria, en busca del secuestro de una sensación nueva. De esos secuestros ha salido multitud de narraciones pintorescas. Instalados en el tren para este viaje, que debe hacerse precisamente de día, si queremos gozar de los encantos de una naturaleza privilegiadamente bella, á partir del cabo Vaticano adviértense las montañas sicilianas y con singular relieve de el Etna, de trágicos recuerdos para la hermosa isla de Sicilia. Antes de llegar á Battipaglia está Poesstum, á 21 kilómetros, popularizada por la fotografía y el dibujo, por las ruinas de su famoso templo griego. Después, la vía baja hasta confundirse con las olas del mar. En algunos puntos las rizadas espumas saltan sobre los rieles, y el convoy, más que deslizarse sobre la doble cinta de acero, parece que navega en las aguas. Agropoli, al SE, del Golfo de Salerno, está situado en las derivaciones del monte Stella, de mil

180 metros de altura, y como prólogo de una serie de túneles que atraviesa el ferrocarril antes de avistar una cadena de pintorescos pueblecillos, pequeños en población, grandes en perspectivas y en bellezas naturales; son ellos Torchiara, Rutino, Castellnuovo, Centola y Afingardo. Aquí un soberbio viaducto, sobre el valle en que se asienta el lindo pueblecillo, deja por unos momentos suspensa la admiración del viajero. Más allá por el lado de la costa, en las aguas del mar Tirreno, aparecen las islas de Dino, muy visitadas por el turismo, porque en una de ellas hay una curiosa gruta. El tren sigue caminando por entre elevadas montañas, viaductos atrevidos, «belvederes» sorprendentes, desde los que se descubre el mar, siempre rumoroso y tranquilo. Paola, ó Paula, en español, es una población importante, situada en la garganta de una montaña, y patria de San Francisco de Paula, fundador de la Orden mendicante de Mínimos. El convento de San Francisco, construido en el siglo XV, y agrandado con un claustro gótico en el siglo XVII, está ahora transformado en cuartel. No se sabe si la catástrofe ha alcanzado también á este pueblo. Otras aldeas, y se llega á Santa Eufemia, que dentro de la onda sísmica ha sufrido mucho con este terremoto. La ciudad fué reedificada después de 1638, en que otro temblor de tierra la hizo desaparecer casi por completo. Entonces quedó en ruinas una abadía de Beneditinos, fundada por Roberto

Guiscard; á las viejas ruinas habrá que añadir desde hoy las nuevas. La línea férrea contornea el Golfo de Santa Eufemia para llegar Reggio. Se detiene antes el tren en Pizzo que para los españoles tiene un recuerdo. Fué allí fusilado, en 1815, Murat, cuando después de haber intentado dominar á los marditeños, quiso reconquistar el Reino de Nápoles, que le había adjudicado Napoleón. Monte-Leone ha sufrido también mucho. Asimismo fué destruida casi por completo en el terremoto de 1783. A 16 kilómetros están las ruinas de Mieto, lugar favorito del Conde Roger de Sicilia, cuya primera mujer, Eremberga, fundó la abadía de Santa Trinidad. Ruinas á las que el pasado dio melancólicos caracteres, y que hoy habrán convertido en trágicas las ruinas del presente. Antes de llegar á Reggio, el viajero puede detenerse en Scila, notable por sus recuerdos históricos y por el promontorio que, dominando la ciudad y el mar, nos recuerda aquel canto de la *Odisea* en que Homero pinta á la roca como un monstruo espantable que lo devora todo. Scila fué destruida también por el terremoto de 1783. Ahora ha sufrido mucho. Frente á Scila, y en la costa de Sicilia está Caribdis; el otro promontorio monstruoso de la antigüedad. Ya en Reggio, vapores en combinación con los trenes hacen la travesía á Messina, la otra población castigada terriblemente por los movimientos telúricos.

lecta concurrencia en continua hilaridad. Se distinguieron en la interpretación de sus respectivos papeles Salvá Borrás y Rebassa. «Parada y Fonda» y «Un Criat Nou» completaron el programa de aquella agradable velada. Añóche se representaron las chistosísimas y celebradas comedias «Mestre Formari», de D. Pedro A. Peña; «A primera sangre», de D. Manuel Matoses, y el juguete cómico «Apuros de un Fotógrafo». Los intérpretes salieron airoso de su cometido, pues casi sin interrupción se oían risas y aplausos. —Con el principio de año ha coincidido la renovación total ó parcial de las juntas directivas de las diversas sociedades establecidas en esta ciudad. D. Miguel Llabrés y D. Francisco Castañer han sido elegidos Presidente y Vice-presidente, respectivamente, de la sociedad recreativa «Club Ciclista». De la sociedad de socorros mutuos «La Constancia» ha sido elegido Presidente, don Gabriel Guasp, y Vice-presidente, D. Juan Pieras. —El Rector de la iglesia de Santo Domingo señor Beltrán se ha despedido de los fieles que asiduamente asisten á la mentada iglesia, por haber sido nombrado Vicario de Caimari. La separación del señor Beltrán ha sido muy sentida en esta localidad, por los servicios que había prestado y prestaba en la referida iglesia. Durante el tiempo que la ha dirigido, unos seis años, ha fomentado el culto católico, ha adquirido ornamentos y ha efectuado reformas en el mismo templo, cuyo coste asciende á unas 10.000 pesetas. —Los obreros agrícolas son muy solicitados desde que han cesado las persistentes lluvias. Su salario fluctúa entre 7 y 8 reales diarios.

## COMISIÓN PROVINCIAL Sesión de anteyar

El martes por la tarde se reunió la Comisión provincial, bajo la presidencia de D. Juan Aguilo. Asistieron los Sres. Rosselló y Comas. Se aprobó el acta de la sesión anterior y la de la extraordinaria celebrada el día 31 de diciembre último. Se acordó informar al Gobernador que puede aprobar las cuentas de fondos municipales de Santa María respectivos al año 1904 y que procede se remitan al Ministerio de la Gobernación los expedientes instruidos por los Ayuntamientos de San José y Villafra para establecer arbitrios extraordinarios destinados á cubrir el déficit que les resulta en el presupuesto municipal del corriente año. Se acordó informar al Gobernador que puede conceder al Ayuntamiento de Lluchmayor la autorización que ha solicitado para contratar, sin la formalidad del concurso, el servicio de alumbrado público por gas y petróleo. Se acordó admitir la renuncia presentada por D. Pedro Prats Pons de los cargos de concejal y primer teniente de alcalde del Ayuntamiento de Villa-Carlos. Se acordó trasladar al Ayuntamiento de esta ciudad una comunicación del arquitecto provincial relativa á la ampliación de las instalaciones del servicio de gas de la cárcel de Audiencia. Se acordó admitir á varios dementes en el Manicomio provincial. Se acordó autorizar á unos consorciados vecinos de Pollensa para prohijar á un expósito y denegar la autorización que habían solicitado unos vecinos de esta capital. Se enteró de una comunicación del director de la Casa de Misericordia, participando el fallecimiento de una asilada por haber caído en una caldera de agua hirviendo. Al propio tiempo resolvió la Comisión encargar al arquitecto de provincia que gire una visita á los establecimientos provinciales de beneficencia y proponga las medidas que crea convenientes á fin de evitar nuevas desgracias. Se acordó la cancelación de las fianzas á los contratistas cuyos servicios terminaron el 31 de diciembre último. Se acordó remitir al Gobernador los certificados informativos de varios alienados que han terminado el período de observación sin que sus respectivas familias hayan evitado el expediente para su resolución definitiva. Se acordó autorizar al director de la Inclusa para que pueda prestar el consentimiento á una expósita que desea contraer matrimonio y prolongar el haber extraordinario que percibe una vecina de Campos que tiene á su cargo una expósita sordo-muda. Se enteró del estado demostrativo de los gastos ocasionados por las obras llevadas á efecto por administración en los establecimientos provinciales. Se aprobaron varias cuentas por servicios provinciales. Y se levantó la sesión.

## De Inca

El día 1.º del corriente mes se estrenó en el teatro del «Círculo de Obreros Católicos» el chispeante sainete «Timidito y Francón, que obtuvo un éxito franco, manteniendo á la numerosa y se-

## INFORMACION

### COMISIÓN PROVINCIAL Sesión de anteyar

lecta concurrencia en continua hilaridad. Se distinguieron en la interpretación de sus respectivos papeles Salvá Borrás y Rebassa. «Parada y Fonda» y «Un Criat Nou» completaron el programa de aquella agradable velada. Añóche se representaron las chistosísimas y celebradas comedias «Mestre Formari», de D. Pedro A. Peña; «A primera sangre», de D. Manuel Matoses, y el juguete cómico «Apuros de un Fotógrafo». Los intérpretes salieron airoso de su cometido, pues casi sin interrupción se oían risas y aplausos. —Con el principio de año ha coincidido la renovación total ó parcial de las juntas directivas de las diversas sociedades establecidas en esta ciudad. D. Miguel Llabrés y D. Francisco Castañer han sido elegidos Presidente y Vice-presidente, respectivamente, de la sociedad recreativa «Club Ciclista». De la sociedad de socorros mutuos «La Constancia» ha sido elegido Presidente, don Gabriel Guasp, y Vice-presidente, D. Juan Pieras. —El Rector de la iglesia de Santo Domingo señor Beltrán se ha despedido de los fieles que asiduamente asisten á la mentada iglesia, por haber sido nombrado Vicario de Caimari. La separación del señor Beltrán ha sido muy sentida en esta localidad, por los servicios que había prestado y prestaba en la referida iglesia. Durante el tiempo que la ha dirigido, unos seis años, ha fomentado el culto católico, ha adquirido ornamentos y ha efectuado reformas en el mismo templo, cuyo coste asciende á unas 10.000 pesetas. —Los obreros agrícolas son muy solicitados desde que han cesado las persistentes lluvias. Su salario fluctúa entre 7 y 8 reales diarios.

## De la provincia Mallorca

Soller 5 de Enero de 1909. A pesar de la premura del tiempo, y de los inconvenientes propios de una instalación precipitada; obligada empero por circunstancias accidentales, que la habrían demorado mucho; tuvo lugar ayer, la bendición é inauguración del nuevo local, construido expresamente, para solaz y entretenimiento de los jóvenes congregantes de María Inmaculada de Soller. Por la mañana, Comisión general, Tercia Misa mayor, con elocvente sermón, alusivo al acto, del Rdo. P. Biazquer S. J. Por la tarde Corte de honor á la Virgen y bendición del nuevo local. Y por la noche velada literario-musical, tomando parte todos los elementos de los Congregantes, con la valiosa ayuda de la Congregación de Palma. El local bendecido é inaugurado, es un vasto edificio levantado en los terrenos á continuación de la Calle de la

Victoria, en forma de cuadrilongo, con atrio ó zaguan de ingreso; pasillos laterales, y un salón central de mucha capacidad, con algunos palcos de platea, el escénico y galerías corridas en el primer piso. No puede apreciarse todavía el orden arquitectónico de la fachada; pero es un edificio construido con todos los adelantos modernos, y con las prescripciones legales que requieren los de su género. Es debido al esfuerzo común de los congregantes, y muy principalmente á la poderosa protección del socio honorario don Pedro Mora, actual Alcalde de Soller, y á los singulares arrosos de su hijo el joven Presbítero don Antonio Juan Mora, alma de la Congregación y eje de la fiesta de anoche. No es posible la descripción detallada de la velada, porque resultaría muy prolija, y de una extensión que no es permitida en esta clase de crónicas. Baste decir que como concurrencia había un llenazo, de estos que asustan, de verdadera multitud; y gracias que como se componía casi toda, de lo más selecto y conocido de Soller, no hubo que lamentar accidente alguno desagradable, de éstos que suelen producirse en la aglomeración de grandes multitudes. Todos los puntos del programa se sucedieron con perfecta regularidad, y solamente obligados á entresacar alguno de ellos como de nuestra predilección, citaríamos el discurso del joven congregante de Palma, D. José Font, discurso de altura y muy erudito (quizá demasiado técnico dadas las circunstancias de la ocasión y del discurso), pronunciado con muy buena dicción y con ademanes de un consumado orador: la poesía «Saludo del Ave-María», muy sentida y muy bien dicha; el duo por tiple «Mater admirabilis», preciosa composición, admirablemente cantada y dirigida; y el final de fiesta, fuera de programa, consistente en un discurso de gracias; de nuestro Párroco, que con su inimitable sencillez, y dominio absoluto de la palabra y de la materia que trata, dice siempre lo que se propone; y arrancó anoche nutridos aplausos, al salir en el palco escénico, durante su perforación y al finalizar, con vivas á la Virgen, al Papa y á Soller. «Lunares? Si, los hubo, ¿en que obra humana no los hay. Pero, por de pronto, no me atrevo á señalar más que unos poquísimos. Exceso de extensión, en varios puntos del programa, que dieron quizá demasiada extensión al conjunto; é la fiesta: alguna falta del director de escena, en la pieza «Conquistada de Mallorca»; y en ésta, que se debería perseguir, en nuestro concepto, algún refinamiento en los personajes; al fin y al cabo, reyes y magnates todos ellos, y por consiguiente de la más encumbrada aristocracia; y acostumbrados siempre á ser obedecidos, al menor de sus ademanes. Plácemes y muchos plácemes merecen los promovedores, mantenedores y directores de las Congregaciones Marianas, que con su sana y santa labor, cultivan el corazón é inteligencia de sus asociados, alejándoles constantemente de tentaciones y peligros mundiales, y proporcionando á sus familias ratos de ameno solaz, que como el de anoche, constituirán imperecedero recuerdo en la memoria de todos los concurrentes á tan simpática fiesta. —Ha fallecido hoy en Soller, el maestro jubilado de instrucción pública, don Pedro Coll y Estades, persona muy apreciada y muy conocida de toda la población. Descanse en paz. Corresponsal

## Prisión preventiva de los menores

La «Gaceta» publica la siguiente ley, regulando la prisión preventiva de los menores: «Artículo 1.º Los menores de quince años, contra quienes se dicte auto de procesamiento, no sufrirán la prisión preventiva en las condiciones establecidas para los demás procesados, caso que hubiere de decretarse con sujeción á la ley de enjuiciamiento criminal. Quedan exceptuados de esta regla los menores, presuntos culpables de delitos, en quienes concurren circunstancias que, á juicio del juez, revelen especial perversidad ó manifiesta predisposición á la delincuencia. Dejará igualmente de aplicarse dicha regla en los casos de reincidencia y reiteración. Art. 2.º Los procesados á que se refiere el primer párrafo de artículo anterior estarán en libertad durante el procesamiento, bajo la garantía de sus padres, tutores ó guardadores, y si no los tuvieren ó no se presentare persona alguna abonada que se encargue de su vigilancia y custodia, ingresarán en establecimientos benéficos ó de índole análoga, donde puedan ser recluidos con separación completa de los asilados, quedando sometidos al cuidado del jefe y personal de la institución respectiva y al régimen disciplinario y educativo que se considere más provechoso. En las poblaciones donde no haya establecimientos de las clases indicadas, sino hubiere persona á quien corresponda la guarda del menor, ó que voluntariamente se encargue de guardarlo, podrá ser recluido en la cárcel; pero el juez adoptará las medidas necesarias para que no se halle en contacto

con los demás presos y reciba el trato y educación que sean más apropiados a su edad y circunstancias.

Art. 3.º Cuando el procesado menor de quince años, contra quien se hubiese dictado auto de prisión, respecto al cual se hubiese aplicado lo que prescribe el primer párrafo del artículo primero de esta ley, delinquiere de nuevo durante la sustanciación del proceso, podrá acordarse desde luego su ingreso en la cárcel, sea cual fuere la situación en que se encuentre.

Art. 4.º El tiempo que el menor de quince años hubiere permanecido preventivamente detenido ó preso en la cárcel ó en un establecimiento de los mencionados en el artículo segundo, se le abonará para el cumplimiento de la condena que se le impusiere, con sujeción a las reglas que contiene la ley de 17 de Enero de 1901, si bien se entenderá, que en el caso del párrafo segundo del artículo primero de dicha ley y los que enumera el artículo tercero de la misma, le serán de abono las terceras partes del tiempo de encierro ó prisión preventiva; y si hubiese pasado de un año, la totalidad de lo que exceda, quedando á su favor cualquiera fracción que resultase al hacer el cómputo.

Por las víctimas de Italia

El Agente Consular de S. M. el Rey de Italia en Palma, D. Bartolomé Cabrer Serra, nos suplica en atento B. L. M. que hagamos público para que llegue á conocimiento de los súbditos italianos residentes en esta isla, que en esta Agencia Consular, (Concepción 82) se admitirán los donativos que tengan á bien destinar á sus desgraciados hermanos, víctimas de la espantosa catástrofe ocurrida en Sicilia y en Calabria.

Según noticias, el Sr. Cabrer ha recibido una carta del presidente del Círculo de Obreros Católicos participándole que esta sociedad ha acordado celebrar una función á beneficio de los supervivientes de los terremotos de Italia, función que, probablemente, se celebrará en la presente semana.

El Velos Sport Balear ha acordado jugar el próximo domingo un Match de foot-ball en el velódromo de Tirador á beneficio de los supervivientes de la terrible catástrofe de Sicilia y Calabria.

El partido, según noticias, se llevará á cabo entre el primer y segundo teams del Velos.

La entrada será por invitación y habrá bandeja.

El señor Cabrer ha recibido la visita de los ayudantes del Capitán general y del General Gobernador expresándole el sentimiento con que estos habían recibido la noticia de tan horrorosa catástrofe.

El agente consular agradeció la atención de las autoridades militares.

Balears en la Argentina

Leemos en El Batear de Buenos Aires:

Nuestros compatriotas los señores Francisco y Jaime Serralla, acudidos propietarios establecidos en General Villegas, han adquirido en los últimos remates de la Exposición Rural varios hermosos reproductores caballares de diferentes razas para su cabaña en formación en aquel pueblo, los cuales reunidos á los anteriormente adquiridos de la raza vacuna, formarán el plantel de la nueva cabaña.

Los mismos señores han vendido al señor Santiago Vadacchino la hermosa propiedad Hotel Las Palmas, en la suma de cien mil pesos, operación la más alta realizada hasta hoy en Villegas.

En Halsey (Provincia de Buenos Aires) nuestro compatriota el médico Dr. Gabriel Moner fue obsequiado con un banquete como acto de aprecio por parte de aquel vecindario entre el cual ha venido el doctor Moner desde hace más de un año ejerciendo su profesión.

Nuestro compatriota pasa á Buenos Aires como médico del Hospital.

Felicitemos al doctor Moner deseándole prosperidades y grata permanencia en esta Metrópoli.

El día 10 del pasado, la señora Juana C. de Garcías, esposa de nuestro estimado amigo consocio don José, con toda felicidad dio á luz un robusto niño; unimos nuestras sinceras felicitaciones á las muchas recibidas por la familia de nuestro consocio por tan fausto acontecimiento.

Nuestro Director, Presidente de este Centro Balear, don José Enseñat, ha emprendido una gira comercial por las principales plazas de la República, que durará unos 20 días.

gui el día 24 llegaron de Mallorca la familia de don Antonio Gayá para fijar su residencia en esta Capital, y la señora é hijo de nuestro amigo don José Aguiló, de regreso de su viaje de placer por la roqueta.

En el mismo vapor llegaron un crecido número de inmigrantes mallorquines; una buena parte de ellos agricultores que se dirigen al interior. Fueron convenientemente alojados en el Hotel de Inmigrantes y en general están satisfechos de la travesía.

Deseamos salud y prosperidad á los futuros Cresos.

La Sociedad que giraba en esta plaza bajo la razón social «Bartolomé Mas y Cia», ha sido disuelta con fecha 1.º de Noviembre del corriente año, ante el escribano don Germán A. Tirigall, separándose el socio don Miguel Fullana, quedando á cargo del activo y pasivo, los señores Bartolomé Mas y Miguel Urquiza.

El Centro Balear llora la pérdida del socio don Juan Roselló, acaecida el día 24 de Noviembre.

Compartimos el dolor que énbargó á la familia del señor Roselló.

Durante el mes de Noviembre han ingresado en el Centro Balear los siguientes socios:

Table with 2 columns: Name and Amount. Pedro Antonio Salvá Cantelops, Arsenio Losana Oliver, Jaime Crespi Bosch, Antonio Cañellas Palou, Antonio Salom, Gabriel Clar Porcel, Magín Ferrer Roig, Bartolomé Castelló, Andrés Isern y Antonio Salvá Cardell. Existencia en el mes de Octubre: 594. Datos de baja por varios conceptos: 4. Restan: 590. Ingresados: 10. Total el 30 de Noviembre: 600.

Día de Reyes

Hace ya algunos años que don Rafael Pons, dueño de la camisería de la calle de San Nicolás, en el día de los santos Reyes obsequia á los niños asilados en el benéfico establecimiento de la Inclusa. Además de los ricos juguetes, que personalmente les entregó en el día de ayer distribuyó entre ellos dulces y pastas, con que regocijó sumamente á los niños. Estos por su parte agradecieron como pudieron al mencionado señor, que siempre se acuerda de ellos.

Digno, dignísimo de encomio es el ejemplo de D. Rafael Pons

Notas de sociedad

Por el Presidente de esta Audiencia, han sido nombrados fiscales municipales de Pollensa é Ibiza, respectivamente, don Jaime Ignacio Martorell Llita y don José Rigo Pijuan.

El martes por la tarde se unieron en el indisoluble lazo matrimonial el distinguido joven don Bartolomé Maura y la bella señorita doña María Jaume.

La unión fué bendecida por el Rdo. D. Miguel Maura, Rector del Seminario y tío del contrayente.

Fueron padrinos: por parte del novio, el distinguido sportman don Manuel Salas y el Presidente del Consejo de Ministros, D. Antonio Maura, tío del novio, representado por su hermano político don Andrés Bestard; y por parte de la novia don Antonio Jaume Nadal y su tío el diputado á Cortes por esta circunscripción don Alejandro Roselló, representado por su hijo político don Antonio Pcu.

La ceremonia tuvo lugar en el hermoso predio Son Binimelis, propiedad de los padres de la novia.

Los desposados, á quienes deseamos muchas felicidades en su nuevo estado, tienen el proyecto de pasar una temporada en el referido predio.

Ayer tarde salió para Barcelona nuestro estimado compañero D. José Palou Garí, quien se trasladó á la ciudad condal para poseer la plaza que acaba de obtener en la redacción del importante periódico Las Noticias.

Felicitemos al que hasta ahora ha sido nuestro compañero de Redacción y deseámosle muchas prosperidades en su carrera periodística.

El personal del Gobierno civil

Por lo que afecta á nuestra provincia se ha modificado la plantilla del Cuerpo de policía en la forma que sigue:

Un inspector de 3.ª clase con el sueldo de 2.500 pesetas. Ha sido nombrado para este cargo don Buenaventura Sánchez Traiter, actualmente de servicio en Barcelona.

Un Agente de 1.ª clase con el haber anual de 2.000 pesetas. Dicese si ocupará este cargo el que es hoy primer inspector don Darío Montero del Alcazar.

Once vigilantes de 1.ª clase que percibirán un sueldo de 1.250 pesetas. Han sido nombrados para estas plazas: don Salvador Bordo, que lo es en esta de 2.ª clase, don Nadal Orell, don Pablo Colóm, don Juan Pascual Pons, don Lorenzo Oliver, don Antonio Pelleró y don Matías Cantallops, quienes en esta ejercerán de 3.ª clase; don Hilario Mateos, don Ignacio Oliver y don Domingo Marín, que lo son de 3.ª en Mahón y don Francisco Gargallo que ejerce actualmente de 3.ª en Tarragona.

No conocemos aún orden alguno respecto de las plazas de vigilantes de segunda.

Han sido nombrados con destino á Mahón: un Agente, con el haber de 2.000 pesetas, que será don Luis Valdivieso Gómez, aspirante en la misma; y vigilantes de primera don José Garro, don Francisco Canals, don Agustín Claré y don Andrés Pedro Bonot, que actualmente ejercen en Lérica de 3.ª

En cuanto al personal de Sanidad, don Ignacio Roca, oficial electo de 5.ª clase, de la Delegación de Mahón, continuará los mismos servicios en la Secretaría de la Estación sanitaria de Mahón.

El Conserje de dicha Estación, don Enrique Vaquero, pasa con el mismo empleo al Lazareto de Gando, en Canarias y don Adolfo Pastor, escribiente auxiliar de la referida Estación pasa como aspirante de 1.ª al Gobierno civil de la ciudad condal.

Además se recibieron las cesantías de la referida Estación don Juan Sans, don Francisco Lázaro, don Damían Martorell, don Bartolomé Juadico y don Miguel Cloquell.

No se ha recibido noticia alguna sobre dichas vacantes.

Vida deportiva

Foot-ball. En Son Espanyolet.—En ese Velódromo ayer tarde se jugó un partido de foot-ball que organizó el «Círculo Ciclista».

El reporter apuntó una reñida lucha, que tuvo por resultado 3 goals á favor de un team, contra 1 de los contrarios. Esto, á pesar de que los bandos estaban formados por jugadores de varios clubs de esta ciudad.

Un delicado lunch puso fin á tan agradable fiesta sportiva.

En Tirador.—En el Velódromo de Tirador se jugó ayer por la tarde un partido entre dos teams del Veloz.

La lucha terminó con un goal á favor de los blancos que constituían el 2.º team contra cero de los negros.

El presidente de la Junta de Delegados del Campeonato, recibió ayer la siguiente carta del Club Unión:

«En J. G. celebrada en el día de hoy, convocada expreso para juzgar la conducta observada por el Delegado de nuestro team referente á habernos retirado del Campeonato de Baleares, dicha J. G. acordó desautorizar en absoluto al señor Roger, destituyéndole y nombrando para sustituirle al señor don Antonio Gaita.

Al mismo tiempo, hacemos constar que ningún resentimiento ni molestia hemos recibido de la Sociedad «Veloz-Sport Balear» ni de su team, sino al contrario, les estamos agradecidos por las atenciones que con el «Unión» siempre han tenido.

Le suplicamos se sirva dar por nula la comunicación que nuestro delegado le dirigió retirando al team Unión del Campeonato de Baleares de «foot-ball».—Dios g. á V. muchos años.—Palma 6 de enero de 1909.—El Secretario, Juan Deyá.—V.º B.º.—El Presidente, Juan Barceló.

PEPE POLINS.

Obsequio á Su Santidad el Papa

Como recordará: los lectores de la GACETA DE MALLORCA por haberlo ado anado nuestro activo corresponsal telegráfico, en Madrid y por un artículo que publicamos, tratase de regalar á su Santidad el Papa Pío X, con motivo de su jubileo sacerdotal, dos órganos monumentales que se instalarán en la gran Basílica de San Pedro, en Roma.

Para llevar á la práctica tan hermosa idea se ha constituido un Comité de honor y de patronato que bien puede llamarse mundial, pues en él figuran distinguidas personalidades de todos los países, así eclesiásticos como civiles.

De este Comité hemos recibido una atenta comunicación en la que se solicita nuestra cooperación para llevar á feliz término el proyecto, rogándonos al mismo tiempo que recojamos los donativos de las personas que á la realización de la obra quieran contribuir.

Con gusto accedemos á la petición y hacemos público al propio tiempo que los nombres de todas las personas que se asocien á este

publico homenaje figurarán en un libro de oro que será á la Santa Sede ofrecido magníficamente encuadrado.

El plazo para admitir donativos terminará el día 15 del próximo febrero.

Asociación de la Prensa

Esta floreciente asociación ha tomado recientemente un acuerdo que ha de redundar en beneficio positivo de sus socios.

La Asociación de la Prensa se ha afiliado como accionista á la Cooperativa de consumo del Círculo de Obreros católicos de esta capital, adquiriendo por este medio, todos los socios de aquella el derecho á surtir de la Cooperativa como consumidores, mediante la presentación de un carnet que será entregado á cada uno de los asociados.

No podemos menos de aplaudir la resolución adoptada por la Asociación de la Prensa.

TEATRALES

Lírico. En este teatro se estrenó anoche la zarzuela titulada El día de Reyes.

¿El argumento?—Los recuerdos de la infancia que tal día despierta en dos ancianos. Hay que objetar empero, que la manicia ha querido intervenir también en esta obra: en escena se representan ante los dos viejos sus juegos infantiles, que son un tanto atrevidos, y no faltan ni el bailoteo ni el couplet.

La concurrencia era numerosa. Principal.

Tanto la función de la tarde como la de la noche se vieron animadas.

Esta noche es el beneficio de Rosario Pino.

Se representará la obra, Divorcios, de Sardou.

Ayuntamiento

Sesión de ayer. Ayer celebró sesión en segunda convocatoria el Ayuntamiento de esta ciudad.

Ocupa la presidencia el segundo teniente de alcalde, D. Bartolomé Barceló.

Concejales que asistieron. En los escaños concejiles toman asiento los concejales señores, Trián, García, Ramis (A), Roselló (J), Serra, Company, Fuster, Calvet, Juan (R), Planas, Alemany (L), Mas, Castaño y Obrador.

Acta. Se lee el acta de la sesión anterior, siendo aprobada por unanimidad.

Los terremotos de Italia. El señor Calvet hace después uso de la palabra, ocupándose de los terremotos ocurridos recientemente en Italia. Dice que la horrorosa catástrofe ha ocasionado un número de víctimas grandísimo.

Todo el mundo—indica—envía socorros á Sicilia y á la Calabria para poder atender á las necesidades de los supervivientes, á quienes buena falta les hará. Por esto, propongo que se destine algún crédito para dicho socorro, crédito que espero que no negará ninguno de mis compañeros.

Al propio tiempo, propone que conste en acta el sentimiento de la corporación por tan lamentable catástrofe.

El señor Serra se adhiere á las manifestaciones del señor Calvet, proponiendo que se destine á dicho socorro la cantidad que se proponía para adquirir un cuadro del notable pintor argentino Cesáreo de Quirós.

El señor Fuster hace constar que no se había fijado cantidad para adquirir el cuadro en cuestión. Se indicó únicamente—dice—un maximum, que es de 1.200 pesetas.

Con esta cantidad se acuerda socorrer á los supervivientes de la horrorosa catástrofe.

Igualmente se acuerda conste en acta el sentimiento de la corporación por la terrible desgracia de Italia.

Después se entra en la orden del día.

Orden del día

Presupuestos. Se da lectura á un oficio del Gobernador civil de la provincia aprobando los presupuestos ordinario y el del Easanche respectivos al actual año, acordándose darse por enterado.

(En este estado de la sesión penetra en el salón de sesiones el Alcalde, D. Antonio Roselló Cazador, pasando á ocupar la presidencia, que abandona el Sr. Barceló.)

Permisos para obras. Se aprueba un dictamen de la Comisión de Obras proponiendo se autorice la rectificación de la casa número 110, 112 y 114 de la calle del Socorro.

Igualmente es aprobado otro dictamen de la misma comisión de

Almacenes Montaner

Sindicato 2 á 10 y Milagro 1 a 11. Pañería—Sastrería—Lencería—Camisería. Recibidos en todas las secciones selectos surtidos OTOÑO E INVIERNO. ABRIGOS SEÑORA—Modelos París y Londres. Liquidación definitiva de la sección de NOVEDADES PARA SEÑORA

A los señores sacerdotes

CASA ESPECIAL PARA ESCULTURA Y ORNAMENTOS Y SASTRERIA DE HABITOS TALARES. Plaza de Antonio Maura, 22.—Palma de Mallorca

Gran existencia en toda clase de telas y damascos para Ornamentos como Galones y demás accesorios para la confección de los mismos.

Buen surtido en telas especiales para Sotanas, Manteos, Balandrany y Dulleter, Sombreros, pelta de paja, castor y paño desde 1050 ptas. uno, bajos alba y telas hilo para la confección.

Bonetes y casquetes de raso, terciopelo, paño y satén desde 125 y 250 respectivamente.

Hilos, cantillos y lentejuelas en oro y plata finas para bordados.

Singulos y fadores, alba, roquete y manto.

Plaza de Antonio Maura, 22.—Palma de Mallorca

VAGILLA DIBUJOS ESPECIALES ACREDITADOS INGLESA

BATERIA DE COCINA KOMOS. Brossa, 30.—EL AGUILA.—Palma

Obras concediendo permiso para renovar las fachadas de las casas números 5 de la calle de Santa Cruz y 17 de la de Samaritana.

Dineros de agua. En virtud de un dictamen de la Comisión de Obras, se acuerda conceder la gracia de cuatro dineros de agua para el abasto de la casa de la calle de la Paz número 7.

El arbitrio sobre vinos

Léese una comunicación de la Empresa de consumos de esta ciudad diciendo que, contra su voluntad, no le es posible continuar pagando la cantidad de 9.000 pesetas por el arbitrio sobre vinos espumosos.

El Sr. Barceló (B) hace uso de la palabra y dice que, si bien él propuso el aumento de la cantidad que debía cobrarse por el arbitrio antes mencionado, no fué su intención el molestar á los Empresarios de Consumos ni mucho menos el causaries perjuicios.

El señor Alcalde relata después lo ocurrido con motivo de dicho arbitrio, indicando no haberse presentado más que un sólo concursante á cuantos concursos se han anunciado para proveer la plaza de Inspector para la cobranza del referido arbitrio, concursante que resultó ser don Juan Estarás.

Dáse después lectura á un dictamen de la Comisión de Hacienda sobre el arbitrio de vinos espumosos, manifestando que al concurso anunciado por el Alcalde para la provisión de dicha plaza solo se presentó un postor, don Juan Estarás, quien presentó ciertas condiciones con las que la Comisión no estuvo conforme, no habiéndose provisto, por lo tanto, la referida plaza. Añade el dictamen que los señores Barceló y Calafell, al discutirse este asunto en la Comisión, no estuvieron conformes con el parecer de la mayoría, formulando voto en contra por entender que la plaza de Inspector debía ser adjudicada al señor Estarás.

El señor Barceló combate el dictamen, sosteniendo que, en beneficio de los intereses del Municipio, debía ser adjudicada la citada plaza al señor Estarás. ¿Que porqué no se le adjudicó? Pues sencillamente por no poder hacer, por falta de recursos, la fianza que le pedía la Comisión. Insiste en que la proposición del señor Estarás es muy ventajosa para el Ayuntamiento y debe ser aceptada por la corporación. Un empleado—dice—puede ser muy celoso, inteligente y honrado y, sin embargo, no tener una peseta. Esto es lo que tal vez ocurre con el señor Estarás, causa por la que es probable que no haga la fianza.

El señor García Orell usa luego de la palabra, relatando los hechos tal como, según él, han ido ocurriendo: el presidente de la Comisión de Hacienda, señor Barceló, indicó en el seno de la Comisión, hace ya algún tiempo, la conveniencia de elevar é impuesto sobre vinos espumosos. Los que forman la Comisión, que nunca han negado su apoyo al Presidente, no opusieron la menor resistencia á la proposición del señor Barceló. Alguien, en la Comisión, aseguró después que determinada persona estaba dispuesta á tomar en arriendo dicho arbitrio por 22.000 pesetas, no siendo de extrañar, pues, que esta cantidad se consignase en el presupuesto. Al anunciarse el concurso, éste quedó desierto. Anunciado el segundo concurso, sólo se presentó don Juan Estarás, un señor que la única garantía que presenta es su firma, insuficiente por respectable que sea la persona. Entendiéndolo así la mayoría de los que componen la Comisión de Hacienda, ésta tomó el acuer-

do de no aceptar la proposición del señor Estarás.

Entonces—dijo—fué cuando yo propuse que el concursante debía garantizar por lo menos, que se recaudarian 9.000 pesetas, exigiéndole como garantía un depósito. Si no hay ninguna persona que quiera hacer dicha fianza, es de opinión que se debe encargar de la recaudación la Empresa de Consumos, caso de que ésta no lo rechace.

El señor Alemany (L) explica su misión como Síndico respecto á este asunto.

El señor Alcalde dice que, dadas las oportunas explicaciones dadas por los señores que componen la Comisión de Hacienda, y convencidos de que no hubo en ninguno malevolencia, entiende que se debía buscar el modo de recaudar las 9.000 pesetas.

El señor Calvet entienda que la Comisión de Hacienda debía estudiar la manera de recaudar mucho por dicho arbitrio y la disminución de gastos toda vez que los ingresos por dicho capítulo no ascenderán ya á las 22.000 pesetas presupuestadas.

El señor Barceló dice que él no ha fracasado, pues si la recaudación se concede al señor Estarás sin garantía económica alguna, él tiene la seguridad de que se obtendrían mas de las 22.000 pesetas que figuran en presupuesto.

El señor Ramis considera fracasado al señor Barceló y entienda que el asunto debe ser resuelto en la sesión de hoy.

El señor Alemany (L) se muestra partidario de que el asunto vuelva á la Comisión de Hacienda. Igual proposición hace el señor Calvet.

El señor Barceló dice que se publique un nuevo concurso, teniendo éi casi la seguridad de que se presentarían proposiciones.

Después se acuerda que el asunto pase nuevamente á la Comisión de Hacienda para que lo estudie detenidamente.

Sobre una pensión. Se acuerda que pase á la Comisión de Pensiones un dictamen de la Comisión de Hacienda respecto á la jubilación de la maestra doña María Obrador.

Distribución de fondos. Se aprueba la distribución de fondos del corriente mes.

Otros asuntos

Sentencia. El señor Alcalde dice que ha sido fallado favorablemente al Ayuntamiento el pleito que éste sostenía sobre la adjudicación de una parcela de la calle de la Estrella.

A propuesta del señor A. C. Lle, se acuerda que durante el presente año se celebren las funciones religiosas que acostumbra celebrar el Ayuntamiento.

El señor Fuster propone que el Ayuntamiento de Palma se dirija oficialmente al de Tarragona, dirigiéndole datos acerca de los medios adoptados por aquella corporación encaminados á la supresión de los felatos.

El señor Barceló formula una denuncia sin importancia. Y se levanta la sesión.

Boletín Religioso

SANTOS DE MARANA. Santos Ceferino, Luciano y Severiano obispos.

Oración de Cuarenta Horas

Concluyen en San Nicolás, por fines de la Comunión Perpetua y Reparadora: Exposición á las seis; á las diez Tercia y Misa mayor; por la tarde á las cuatro los actos de coro y al anochechar se practicarán las cinco visitas á Jesús Sacramentado, en testimonio de amor y desagravio á su adorable Corazón; al anocer canto de la Corona de oro, acto de consagración al Sacratísimo Corazón. Te Deum en que tomará parte el pueblo, y reserva de S. D. M.

# SERVICIO TELEGRÁFICO

## Desde Barcelona

(De nuestro corresponsal especial)

Los antisolidarios  
Barcelona 6 (25'00)

El señor Sol y Ortega, según parece, no quiere ir aun al Congreso pues prefiere combatir en el Senado el proyecto de Administración local.

Estando ausente el señor Lerroux, dúdase que el señor Giner se decida a ir solo a la Cámara a entredárselas con los solidarios, lo cual desencanta a los centralistas madrileños que confiaban en la presencia de los antisolidarios, para sus fines.

Servicio antropométrico  
Barcelona 6 (23'00)

En el gobierno civil ha empezado a funcionar el servicio antropométrico tal como se practica en París.

Los que han visto las primeras fichas de reconocimiento de los criminales elogian su perfección.

Collaso y Gil  
Barcelona 6 (23'00)

El grupo liberal trata de obsequiar con un banquete al señor Collaso y Gil por haber sido nombrado senador vitalicio.

Atribúyese al señor Collaso la frase de que la recompensa llega tarde, porque del partido liberal barcelonés ya sólo queda el recuerdo.

Contra «El Progreso»  
Barcelona 6 (23'00)

Arrecia la campaña de boycotaje emprendida por varias sociedades obreras contra «El Progreso» por haberse este negado a despedir a dos obreros no asociados en «El Arte de Imprimir».

Bastantes vendedores han ofrecido no expender dicho diario.

Ahora las sociedades obreras acusan al órgano llerrouxista de dedicarse a «reventar» huelgas por medio de un grupo de esquirols que ha organizado para todos los casos.

Los «tres toms»  
Barcelona 6 (23'00)

Los cocheros se proponen que la fiesta de S. Antonio Abad, conocida por los «tres toms» y tan popular en Barcelona, revista ogaño solemnidad mayor que en años anteriores.

Varias familias aristocráticas han ofrecido su apoyo a la fiesta.

Alcalde Católico  
Barcelona 6 (23'00)

Un diario anteclerical felicita al alcalde de Manresa señor Armengol por haber entrado en el quinto año de su gestión sin que los manresanos tengan de ella la menor queja.

El citado diario calla que el señor Armengol es, oficial y particularmente, un católico práctico, y que su gestión honrada es aplaudida después del desastroso recuerdo que dejó un alcalde republicano.

La tristeza presidencial  
Barcelona 6 (23'00)

Después de una sesión muy laboriosa, ha sido elegido presidente del Círculo Nacionalista Republicano el federal señor Lluch y Rissach.

Aludiendo a su temperamento le llaman «la tristeza presidencial».

Buxareu

## Conferencias Telegráficas

(De nuestro corresponsal especial)

Madrid 6 (23'30)

Política

Propósitos de Nougés.—Sustitución del impuesto de consumo.

El diputado Sr. Nougés se propone pedir, en una de las primeras sesiones que en la Cámara se celebren, que se autorice a los municipios para crear un impuesto sobre los inquilinatos para sustituir con él, el actual impuesto de consumos.

Cambó disgustado.—Lo que dice Maura

Noticias recibidas de Barcelona dan cuenta de que el leader de los solidarios, Sr. Cambó, se halla disgustado, pues dice que el Sr. Maura le dejó indefenso cuando el debate relativo a las últimas

elecciones para diputados a Cortes.

El Sr. Maura, ocupándose de las tareas parlamentarias, ha manifestado que al abrirse nuevamente las Cortes seguirá discutiéndose con preferencia a todo otro proyecto, el de Administración local.

El viaje de Lerroux

Se confirma la noticia circulada de que el señor Lerroux aplaza su viaje de regreso a España, a donde no llegará, según parece, hasta muy entrado el mes de febrero.

Dícese que con tal motivo el señor Sol y Ortega, en contra de lo que se proponía, jurará el cargo de diputado antes de la llegada de Lerroux, a fin de iniciar en el Parlamento el debate sobre el problema catalán.

Una conferencia

Cuando regrese a Madrid el jefe de los liberales señor Moret celebrará, según han manifestado varios de sus amigos políticos, una nueva conferencia con el señor Montero Ríos.

El objeto de la entrevista no es otro que el ponerse de acuerdo respecto a ciertos extremos relativos a la constitución del bloque de las izquierdas.

Más sobre el bloque.—Trabajo de poda.

En los círculos políticos se ha cotizado la noticia de que el señor Moret se propone poner término a la campaña en favor del bloque, con la celebración de un mitin monárquico que tendrá lugar en Madrid ó bien en León ó Valladolid.

En dicho mitin el jefe de los liberales puntualizará el discurso de Zaragoza descartando todo lo que resulte contrario a las doctrinas sustentadas por los partidos monárquicos.

Próximo Consejo

El viernes se celebrará Consejo de Ministros en casa del Sr. Maura.

Los Consejeros se ocuparán de la reapertura de las Cortes y de los proyectos a que se dará preferencia para la discusión.

Lo que dicen los liberales

Los liberales aseguran que el lunes no podrá comenzar, en la Alta Cámara, la discusión del proyecto de Administración local, puesto que se proponen plantear varios debates relativos a los tratados de comercio y otro referente a la defensa nacional.

Entienden los liberales que los tales debates consumirán varias sesiones.

Noticias varias

Nuevo jefe de seguridad.—Visita

Ha sido nombrado jefe de Seguridad de Madrid el teniente coronel don Ernesto Echevarría.

Una comisión de profesores de la escuela de ingenieros de Minas estuvo en Palacio al objeto de cumplimentar a la Reina Madre, D.<sup>a</sup> María Cristina, y agradecerle la visita que hizo recientemente a la citada escuela.

Terremoto en Tenerife

En Santa Cruz de Tenerife se ha sentido un ligero temblor de tierra que duró doce segundos.

La alarma que se produjo fué grandísima: los vecinos se lanzaron a la calle presa del mayor pánico.

Afortunadamente no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

Desgracia.—La Catedral de Toledo

Zaragoza.—En el convento, en construcción, de las Adoratrices, derrumbáronse varias vigas, aplastando al contratista de las obras.

La desgracia ha sido sentidísima por contar el finado con muchas simpatías.

Toledo.—Algunas bóvedas de la histórica Catedral amenazan ruina.

Las obras de reparación son de importancia presupuestándose su coste en 40.000 duros.

Llegada de un vapor

Comunican de Valencia que ha fundado en aquel puerto el vapor «Castilla» que se encontraba en el estrecho de Messina cuando la terrible catástrofe seísmica.

Las corrientes arrastraronlo mar á fuera debiendo á esto su salvación.

Proyecto de Benlliure aceptado.—Repatriación de juguetes.

Por noticias oficiales se sabe que Chile ha aceptado el proyecto del laureado escultor español señor Benlliure, para la construcción del monumento que se ha de levantar en Santiago en loor del héroe de la independencia, general Bulner.

En la casa de «Blanco y Negro» ha tenido lugar el anunciado reparto de juguetes, costeados por suscripción, a los niños pobres, con motivo de la festividad de Reyes.

Concurrieron a la fiesta infantil 3000 niños.

El bandito «Vivillo».—Un mitin

El ministro de la Gobernación señor Lacierva, ha dicho que a principios de febrero será traído a España el famoso bandolero «Vivillo» cuya extradición se ha obtenido de la Republica Argentina.

En el teatro Rosalía de Vigo se ha celebrado un mitin de protesta contra el impuesto sobre tonelaje.

Asistió al acto una numerosísima concurrencia.

Los ánimos halláanse muy escitados.

Fiesta infantil.—Niñas abrasadas

Comunican de Huesca que en el Casino de aquella población se ha celebrado una brillante fiesta con motivo de repartir juguetes a los niños pobres.

Asistieron las autoridades y una gran concurrencia en la que predominaba la gente menuda.

Entregáronse juguetes a 1500 niños.

En el pueblo de Villar del Rey (Badajoz) unos campesinos dejaron en una choza dos hijas suyas, niñas de corta edad, quienes se acercaron al fuego del hogar, con tan mala suerte, que se les prendió fuego en los vestidos, pereciendo ambas abrasadas.

## Del Extranjero

Nuevo arzobispo

Roma.—Su Santidad el Papa ha nombrado arzobispo de Burdeos, en sustitución del difunto cardenal Lecot, al actual obispo de Marsella Mr. Audrieux.

Soldados amotinados

San Petersburgo.—En las cercanías de Mukden (Mandchuria) se han amotinado mil soldados de la guarnición, trabándose encarnizado combate entre los revolucionarios y las tropas leales, sufriendo éstas 60 bajas.

Se han pedido refuerzos con toda urgencia.

Congreso clausurado

Con toda solemnidad se ha celebrado la sesión de clausura del Congreso Pan-Americano en Santiago de Chile.

Se ha adoptado el acuerdo de celebrar el próximo en Washington en el año 1912.

La Peste

Lisboa.—Aumenta de una manera alarmante la peste bubónica en la isla Funchol del archipiélago de las Azores.

Las últimas noticias acusan gran número de víctimas.

Nota diplomática

Tánger.—Ha salido para Cádiz el agregado militar a la embajada de España en esta, coronel Marreco.

El decano del cuerpo diplomático ha entregado a el Guebbas una nota de las Potencias, reconociendo a Muley Haffid como Sultán.

El Guebbas ha enviado dicha nota a Fez.

Más terremotos

Argel.—En Blida se han sentido fuertes sacudidas seísmicas que llenaron de espanto al vecindario.

El temblor de tierra duró breves instantes, sin que ocurrieran desgracias personales.

Terroristas fusilados

San Petersburgo.—Se ha descubierto un complot terrorista que se había tramado para atentarse contra la vida del Zar.

Se han practicado numerosas detenciones entre los terroristas, habiéndose pasado por las armas a quince de estos.

Noticia sin fundamento

Roma.—En algunos periódicos ha aparecido la noticia de que el Sumo Pontífice Pío X visitará los heridos acogidos en el Hospital de Santa Marta.

Como es de suponer esta noticia no pasa de ser una recreación

repartil. Viaje del Rey Eduardo.—El Rey de Portugal enfermo.

Un periódico de Londres asegura que el Rey Eduardo marchará en breve a Biarritz donde pasará unas tres semanas.

Lisboa.—El Rey D. Manuel se encuentra enfermo y hasta se dice que tiene un pulmón seriamente dañado.

Según se afirma marchará a Suiza para reponerse.

Ministro fallecido.—Pidiendo municiones.

La Haya.—Ha fallecido de resultados de un ataque apoplético el Ministro del Trabajo Mr. Bevers.

Belgrado.—El nuevo gobierno ha pedido a las fábricas de Lieja municiones por valor de cinco millones de francos.

Dichas municiones deberán ser entregadas durante el próximo mes de abril.

Servia está dispuesta a ir a la guerra para conseguir la parte de territorio que necesita para comunicarse con Montenegro.

Los hermanos Wright

Cablegramas recibidos de New-York anuncian que han salido de aquella capital con rumbo a Europa los célebres aviadores, hermanos Wright.

Se les ha tributado una despedida muy entusiasta.

## Grandes terremotos en Italia

Siguen los terremotos.—Nuevas víctimas.

Messina.—Continúan los temblores de tierra. Se reproducen con mucha frecuencia, aunque, afortunadamente, no son intensos.

Ayer fueron extraídas de entre los escombros algunas personas vivas; pero murieron inmediatamente después de salir a la luz.

Plaga de perros.—Heridos

Messina.—Gran número de perros rabiosos recorren la población devorando los cadáveres y atacando a los supervivientes.

Palermo.—Ayer llegaron buen número de buques, conduciendo, en conjunto, once mil heridos.

Un vapor que se hallaba en Messina —Por los damnificados.

Valencia.—Ha llegado el vapor Castilia, que se hallaba en el estrecho de Messina al ocurrir la catástrofe.

Las corrientes le arrastraron mar adentro. A ello debió su salvación.

San Sebastian.—El Ayuntamiento ha iniciado con 2,000 pesetas una suscripción a favor de los damnificados de Italia.

Avería

No pudo zarpar con rumbo a Messina el crucero «Princesa de Asturias», por haber sufrido una pequeña avería.

Zarpará cuando esta quede reparada.

Actos de pillaje

Messina.—Continúan los actos de pillaje.

Ha sido fusilado un sargento a quien le fueron ocupadas, sin que pudiera justificar su procedencia, 8,000 francos

Telegrama de pésame.—Nuevos faros.

S. M. el Rey D. Alfonso ha telegrafado a S. S. Pío X expresándole además de su afecto filial su sentimiento por la terrible catástrofe que ha llenado de luto a Italia.

Roma.—Por el ministerio de Marina se han dictado las oportunas órdenes a fin de que sean reedificados inmediatamente los faros de señales que estuvieron situados en el estrecho de Messina y que quedaron destruidos a consecuencia de los terremotos.

Messina desalojada.—Cereemonia imponente.

Messina.—Los supervivientes desalojarán esta noche la ciudad.

Mañana el arzobispo, monseñor Arrigo, bendicirá in articulo mortis a las víctimas.

Al acto asistirán las tropas.

Los huerfanistas.—Buenos corazones.

Messina.—La Reina ha enviado

gran número de nodrizas (a Palermo para que se encarguen de la cría de los pequeños que se han quedado sin madre.

Las familias acomodadas disputáanse el prohijamiento de los huerfanitos.

La esposa de un millonario yanqui ha pedido prohijarseis pequeños.

¿Nuevo volcán?

Reggio.—Se ha abierto en la tierra un inmenso agujero por el que salen llamas y una espesa humareda.

Créese se trata de un nuevo volcán.

ORTIZ.

## Bursátiles

VALORES LOCALES

Facilitados por el corredor de esta plaza D. Pablo Val s

Últimas cotizaciones.

Crédito Balear	99'50
Fomento Agrícola	94'00
Ferro-Carril	98'50
Isleña Marítima	100'50
Salinera Española	160'00
Sociedad Alumbra per Gas	119'00
La Económica	18'50
Obligaciones Isleña Marítima	103'00
Obligaciones Salinera Epla. 2 p	104'00
Obligaciones id. id. 5 p	100'50

## ESPECTACULOS

Principal

Función para hoy a las 8 y cuarto: Beneficio de Rosario Pino.—La comedia: «Divorcémonos».

En el Lírico

Función para hoy a las 8 y media: «Los Falsos Dioses», «El Día de Reyes» y «Mayo Florido».

Cine Salón Trayols

Programa escogido y variado, con varios estrenos. Todos los días de 5 a 8 y media.

En la Protectora

Todos los días laborables de 7 y media a 10 y media noche y domingos y días festivos de 4 tarde 11 noche sesión permanente de cinematógrafo con en renos a diario. Entrada general 10 centimos.

NOTA.—Advertimos a nuestros lectores que nuestros anuncios de funciones teatrales y de otras diversiones, pósticas, no implican recomendación alguna de las mismas. Deja a la conciencia de cada uno, el que de asistir a las funciones que no crea ajustadas a las buenas costumbres.

Por nuestra parte nos reservamos emitir nuestra opinión sobre las obras que se vayan representando, sin que por esto deba entenderse que asumimos ningún derecho de censura doctrinal, que no tenemos.

## Moscateles superiores

TINTOS, CLARETES Y RANCIOS TODOS GARANTIDOS De venta: Santo Cristo, 4

## Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación.

A tenor del artículo 22 del Reglamento de esta Cámara se convoca a los socios de la misma para la Asamblea general ordinaria que ha de celebrarse el domingo 10 del actual, a las cinco y media de la tarde, en el local de la Sociedad Mercantil de Palma 2 de Enero de 1909.—El Presidente, Ricardo Roca.—El Secretario general, J. Esteve Boscana.

## HIGIENE del TOCADOR

Las cualidades antisépticas, desinfectivas y cicatrizantes que han merecido al

## Coaltar Saponiné Le Beur

su admisión en los Hospitales de París, explican la boga de ese producto para todos los usos del tocador. El frasco 2 fr.

Se halla en todas las Farmacias.

## No más calenturas

¡Nada se cobra si no se curan! A los pocos días de usar las píldoras febrífugas BOSCH desaparecen por completo las fiebres intermitentes, tercianas, cuartanas, y toda clase de calenturas por fuertes y rebeldes que sean. El éxito alcanzado de curaciones sin que reaparezcan es la mejor garantía. Caja 4 pesetas.

## FARMACIA BOSCH, MANACOR

De venta Farmacia de D. Juan Valenzuela y Centró Farmacéutico.

## GAFAS

LENTES Cristal Rocá Garantizado Y DEMÁS CLASES

## Composturas

Isidoro Lassalle Hijo No equivocarse esta casa Calle Brossa 25

Precios baratísimos

## MÁQUINAS

PARA COSER Y BORDAR Pfaff y Aneora y para hacer calcetas. Clases las mejores que se conocen. Nuevas, únicamente se venden en la Antigua casa BANQUE—Colon, 34

## Gran licor ESTOMACAL

## VERDAD

De venta en todos los buenos Ultra marinos, Confiterías y Cafés.

Por mayor: LIAO FUMIO, 1—Palma

## Más Cuarenta Horas

Empiezan en las Hermanitas en sufragio de las almas del Purgatorio: Exposición a las seis; a las diez y media Misa mayor; por la tarde a las seis Rosario, sermón que se dirá en los tres días, por el Rdo. P. Bartolomé Caldentey, liguista, estación y reserva de S. D. M.

## Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Concepción en la Catedral ó Concepción.

## Gacetillas

Se halla vacante la plaza de Juez municipal suplente de la ciudad de Inca.

Ha sido declarado cesante, a instancia propia, el Inspector de cerillas y fósforos don José Pérez Ruiz.

Muy animado se vió anoche, hasta cerca de las ocho, el paseo del Borne.

El Director del Colegio Castellano, don Jerónimo Castaño Lull, nos participa que, por haberse vendido la casa que hasta ahora ha venido ocupando en la calle de Campaner, núm. 12, ha trasladado su Colegio a la casa núm. 16, de la calle de la Almudaina.

Se ha declarado un caso de difteria en la casa número 8, entre-suelo, de la calle de la Botería.

Durante el año próximo pasado se registraron en La Puebla 260 nacimientos y 102 defunciones.

La población aumentó, pues, en 158 personas.

Se ha publicado un edicto de oposiciones para proveer un beneficio de oficio con cargo de organista de la Santa Iglesia Metropolitana de Zaragoza; cuyo plazo terminará el 31 del actual enero.

Los días 8, 9 y 10 son los últimos en los que podrá visitarse el Nacimiento instalado en la iglesia de San Antonio de Padua, desde las cinco y media hasta las ocho menos cuarto.

Ayer fué extraviado un reloj de señora antiguo, de oro, plano y con dos tapas.

Para informes en esta Redacción.

El próximo domingo, día 10, en el pintoresco caserío de Génova tendrá lugar la tradicional representación de los Reyes Magos. El acto comenzará a las tres de la tarde.

Reconstituyente niños, EMULSION ANGIER.

Se consigue la completa desaparición de toda clase de tos y el mantener fresca y sana la boca, mediante las Pastillas de Sureda y Literas—Brossa, 9—Palma.

Para buenos MOSCATELES y vinos RANCIOS superiores no hay como CA-SA ESBARRANCH—Sto. Cristo, 4.

LIBRERIA RELIGIOSA. Véase el anuncio insertado en 4.ª página

Santiago, 24 Abril 1908.

«Les doy las gracias por los brillantes resultados obtenidos con la Emulsión SCOTT. Muchos años pasé con un

## Catarro Crónico

y frecuentes accesos de tos, perdí el apetito y me volví flaco y anémico. Probé varios preparados pero con ningún resultado; por fin acudí a la Emulsión SCOTT notando un cambio desde los primeros días y ahora me encuentro tan bien como lo estaba antes de enfermar»

Augusto Sánchez Riveiro. Cantón de S. Benito 4.



La marca que os anuncia la certeza de vuestra curación es «el pescador y el pescado» que va en la



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

# LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendrás canas ni serás calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



La Flor de Oro  
La Flor de Oro

Es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica. Conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo se basta; por lo que, si se quiere, la persona más íntima ignora el artificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cesa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca será calvo. Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada, permite rizarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean tñir el pelo, hágalo lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

En Palma de Mallorca: Drogueria de la Sra. Viuda de José Juan, Marina 20, 22 y 24.

**Contabilidad**  
y correspondencia mercantil  
Persona apta que dispone de algunas horas desocupadas, se ofrece para llevarla.  
También se encarga de copiar toda clase de documentos.  
Informes: «Agencia de Publicidad»  
Luz, 21.

**PRONTITUD**  
Reserva y Economía  
Se facilitan capitales á préstamo hipotecario, compra y venta de fincas, y se gestiona el arreglo y cobro de censos y alquileres.  
Razón: «Agencia de Publicidad»  
Luz, 21.

**ENCUENOS MORTUORIOS**  
Se admiten para la Gaceta de Mallorca hasta una hora antes de su tirada en la Agencia de Publicidad—Luz, 21 y en la imprenta de este periódico.

**DISALES y Breviarios**  
Se encuadernan con artísticos dorados al fuego y de relieve. Estos trabajos con especialidad de la casa, habiendo obtenido Medallas de Oro y Plata en diferentes Exposiciones.  
Amengual y Muntaner, Cadena, 2

# Vapores Directos

de Píbilos Izquierdo y C.ª de Cádiz

Linea de las Antillas y Estados Unidos  
Para Canarias, Puerto-Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana Matanzas y New-Orleans, saldrá de Barcelona el día 15 de Enero magnífico vapor

**MARTIN SAENZ**  
Admitiendo carga y pasaje para dichos puertos.

Linea del Brasil-Plata  
SALIDAS FIJAS DE BARCELONA, EL 12 DE CADA MES  
Para Montevideo y Buenos-Aires saldrá de Barcelona el 12 de Enero, el nuevo y hermoso vapor

## CADIZ

La salida del 12 de Febrero lo efectuará el nuevo vapor

## BARCELONA

Admiten carga y pasaje para dichos puntos.  
-Para carga y pasaje y demás informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas  
SAN JUAN, 20—PALMA

## OBSEQUIO HUMANITARIO

(Virtudes tantas y tan extraordinarias ¡son posibles? Pruébese).  
Este obsequio se ofrece á todo el mundo porque responde á miras altamente altruistas. Fídate, gratis, y se recibirá á domicilio: PROVIDENCIA, 61, «La Salud», BARCELONA.  
¿Que se ofrece? Un frasco del gran Vista Rica néctar de recreo y delicioso licor de las familias para reanimar el cuerpo, el más eficaz de los estomacales tónico-digestivos. La vida á los desahuciados, la salud á los enfermos, fuerza intelectual y física á los débiles, larga existencia, alegría y virilidad á los sanos; ¿lo quieren? no espere para mañana lo que pueden hacer hoy. De venta: en farmacias, droguerías y cafés EN PALMA Drogueria LA UNION, Plaza Antonio Maura, 8

## CURACIÓN RÁPIDA Y SEGURA

de las Enfermedades Urinarias  
Se obtiene usando solamente el conocido y acreditado producto

# SANTALOL SOL

GENOROL  
Único principio activo de la esencia de Sándalo, cuya eficacia ha sido reconocida como superior á cuantos medicamentos se anuncian para curar la **LEUCORRAGIA** en todas sus manifestaciones, Cistitis, Albuminuria, Incontinencia y otros. Método sencillo y económico.  
Importante: Para evitar en cuanto sea posible, que los enfermos puedan ser sorprendidos en su buena fe ó ignorancia, pidan siempre **SANTALOL SOL** con el nombre de Genorol, que hemos patentado expresamente á dicho objeto.  
En todas las Farmacias, dirigiendo los pedidos, reclamaciones y consultas á **FARMACIA OIA SOL**, Certes, número 600, (Calle de Bñines, Barcelona).

## Calcetines y Medias

de LANA y de ALGODON  
Hechos á máquina desde lo más inferior á lo más superior.  
PRECIOS BARATISIMOS  
J. CANELLAS, «Cá-ne Randeta»  
Calle de Sto. Domingo núm. 14—PALMA

# LATOS

ya sea calentado ó frío, constipado, seco, nervioso, rano, fatigado y la llamada vulgarmente de resaca, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

## PASTILLAS DEL DR. ANDREU

son tan rápidas y seguras los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya su actividad; que sorprende la aspección en la facilidad y con el tiempo desaparecen las TOB por completo antes de terminarse la primera caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación al cualquier clase, usen las **CIGARRILLOS ANTI-ASMA** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitará al instante. Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPILAS AZULADAS**; basta quemar una dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

## REMEYS SEGS Y BEN PROVATS

Xarop Vermífugo.—Preparat amb herba mallorquina. Calte sen t'oba mes segur per metá es **nihi** y per doná bons colós y meta de gana a nels infants malaltissos.  
Gallicida Sureda.—Sense moléstia, fa desaparèixe es **falla** de pell y se demés dures de's peus.  
Pastillas Sureda.—Curan de rel se **lesions**, mantenan fresca boca, agradable s'alé y evitan al fumadós les moléstias dels mals tabacs.  
Sense pigas, barts, ni cap **lleitura**, quedan ses senyoretas que se **reñen** cauta éia amb **AIGO OXIGENADA SUREDA**.  
Es Bragués més ben perfeccionats y millors instruments de **RUGIA**, se troben á sa **POTECARIA** den **SUREDA** y **LITERAS**.  
Costa d'en **Brossa** núm. 3  
PALMA DE MALLORCA

## MESA DE BILLAR

Se vende una, con todos sus enseres y dos juegos de bolas á precio muy ventajoso.  
Para informes: dirigirse en Llubl á **ANTONIO PERELLÓ** coasjerje del Círculo Conservador, Llubl.

## Histógeno Llopis

de en todas las farmacias. Unicos importadores: CENTRO FARMACÉUTICO —Palma de Mallorca.—Autor: Ferraz, núms. 1 y 3—Medi.d.

## Programas é invitaciones

para fiestas religiosas

Se confeccionan con artísticas viñetas y elegantes tipos á una ó mas tintas, sobre papel mate ó satinado.

ESTAMPAS económicas con la imagen del Santo que se desea

Tipografía de AMENGUAL Y MUNTANER, Cadena, 2 y Consiglador, 20. Secursals en l'aza y Massey

## Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona

Linea de Cuba y Méjico  
El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, el 21 de Coruña el vapor R. M.ª CRISTINA  
directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Pacifico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Rebajas en pasajes de ida y vuelta. Precios convencionales por camarotes de lujo.

Linea de New-York, Cuba y Méjico  
El día 26 de dicbre. saldrá de Barcelona, el 28 de Malaga, el 30 de Cadiz el vapor BUENOS AIRES  
directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Linea de Venezuela-Colombia  
El día 10 de Enero saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Malaga y 15 de Cadiz el vapor MONSERRAT  
directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lizón, Colón, de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panama con las compañías de navegación del Pacifico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. También admite carga para Maracaibo, Caripano, Coro, Cumana y para Trinidad, con trasbordo en Puerto-Cabello.

Linea de Filipinas  
El día 2 y el 30 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias los vapores ALCANTE é ISLA DE PANAY  
directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Linea de Buenos-Aires  
El día 3 de Enero saldrá de Barcelona, el 5 de Malaga y el 7 de Cadiz el vapor P. DE SATRUSTEGUI  
directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Linea de Canarias  
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz el vapor M. L. VILLAVARDE  
directamente para Tanger, Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cadiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Linea de Fernando Póo  
El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona y el 20 de Cadiz el vapor para Fernando Póo, con escalas en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Linea de Tánger  
Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábado.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones mas favorables y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasaje de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES  
Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 abril 1904, publicada en la «Gaceta» de 22 del mismo mes.  
Servicios comerciales.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, desean hacer los Exportadores.  
Para más informes dirigirse Plaza de Antonio Maura, núm. 4—Palma

## SOCIEDAD GENERAL de Transportes Marítimos á Vapor de Marsella

SERVICIO DEL MES DE ENERO DE 1908  
Linea directa para el Rio de la Plata  
Saldrá de Barcelona el 21 de Enero directamente para Montevideo y Buenos Aires el magnífico y rapido vapor francés

### PLATA

Linea para el Brasil  
Saldrá de Barcelona el día 17 de Enero para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

### ESPAGNE

admitiendo carga y pasaje.  
Consignatarios en Barcelona: Ripol y C.ª, Dormitorio de San Francisco, 2ª, principal,—Barcelona;

## Nuestras comunicaciones

Ferrocarriles de Mallorca  
Salidas de Palma: Para Manacor, á las 7:40, 14 y 18:15; para Felanitx, á 7:40, 14:08 y 18:15; para La Puebla, á las 7:40, 14:40 y 18:15.  
Salidas de Manacor: Para Palma, á las 2:50, 6:30 y 17:15; para Felanitx y La Puebla, á las 6:30 y 17:15.  
Salidas de Felanitx: Para Palma, Manacor y La Puebla, á las 6:40, 12:15 y 17.  
Salidas de La Puebla: Para Palma, Manacor y Felanitx, á las 6:55, 12 y 17:25.

Vapores correos

SALIDAS			
Pueblos	Salidas	Paradas	Llegadas
Domingos	á las 14 para Barcelona (via Alendia) y á las 18:30 para Mahón.		
Lunes	á las 18:30 para Ibiza y á las 18:30 para Barcelona.		
Martes	á las 12 para Ibiza y Alicante y á las 14 para Mahón (via Alendia).		
Miércoles	á las 18:30 para Barcelona y á las 18:30 para Mahón (via Barcelona).		
Jueves	á las 18:30 para Barcelona.		
Viernes	á las 12 para Ibiza y Valencia.		
Sábados	á las 18:30 para Barcelona.		
Todos los días	para el Interior de la Isla á las 14.		
LLEGADAS			
Domingo	á las 10 de Ibiza y Valencia.		
Lunes	á las 7 de Barcelona y á las 9:30 de Mahón (via Alendia).		
Martes	á las 7 de Barcelona.		
Miércoles	á las 7 de Ibiza y á las 9:30 de Barcelona (via Alendia).		

# LIBRERIA RELIGIOSA

19 BROSSA 19

Obras ultimamente recibidas

El Modernismo. Suposición respecto á la ciencia.—Su condenación por el Papa Pío X, por Mercier.  
Modernismo y Modernistas, por el P. J. Mateos.  
La Caridad Sacerdotal, por Desurmont.  
El Santo Evangelio de N. S. J., y los Hechos de los Apóstoles, recopilados en uno solo, por P. Sanmartí.  
Cartas á la señorita T. V., por Didon, O. P.  
Tratado de la Vanidad del Mundo por Fr. D. de S. Cristóbal.

La Familia Regulada por Fr. A. Abiol.  
Graduale de Tempore et de Sanctis. Preciosa edición en cuadernada. Dimensiones 25 x 16 y medio c. m. y grueso solamente 4 c. m. El tetragrama tiene 11 mm.  
La Práctica del Pulpito por Meyenberg trad. del P. Ruiz Amado, S. J.  
Las Religiosas según la disciplina vigente por el P. Ferreres S. J.  
Ejercicios Espirituales para Eclesiásticos etc. por Bucceroni.

19 BROSSA 19

## GLOBOS AEROSTÁTICOS

y farolillos vegetales

Con variedad de formas y tamaños.  
propios para FIESTAS CAMPESINAS  
Se venden á precios extraordinarios en la Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2